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在广阔无边的草原上，夕阳的余晖还未散尽，穿上帅气的骑马装，蹬
一双精致豁亮的马靴，策马天涯。这样的场景想必很多人都梦想过却未必
有机会实现，长沙 43 岁的美女礼仪讲师罗亦就敢于把梦想变成现实。用 7
年的时间，她不仅成为了一名专业的马术爱好者，日前更是捧回了一朵代
表进入马术专业比赛资格的蓝马花，罗亦成为湖南首位征战全国专业马赛
的女骑士。

 一手抓住水勒缰，一手紧拉马鬃
毛，左脚掌前半部轻踩脚蹬，让身体保
持重心向上，顺势一个纵摆，轻轻松松
就骑在了近一人高的马上，动作干净利
索。1 月 30 日，在长沙郊区马场的训
练地，一身帅气骑马装的罗亦上马之后
更加英气逼人。

“我学的是英式骑马，要求动作比
较优雅，必须要戴头盔、手套什么的。
这样打扮很潇洒是不是？”43 岁的女
骑士罗亦如是说。如果不是事先打听过，
记者眼前的她身材娇小玲珑，打扮时尚，
活力十足，完全看不出她的真实年纪。

这样一个柔弱的女子怎么会爱上
骑马这样激烈的运动呢？

罗亦告诉记者，爱上骑马完全是
一种偶然。2008 年，她从报纸上看到

了一篇介绍马术的文章，一时兴起就加
入了长沙的一个叫“湘军骑兵团”、推
广英式马术的 qq 群。她刚开始只是抱
着试试看的心态，学着如何和马亲近，
然后根据教练的指导在圈起来的马场里
慢慢地走圈。后来，她发现骑马不单单
只是一种运动，“而是用生命的能量和
心跟另一个生命进行交流和互动”。 

罗亦说，马是一种非常聪明的动
物，在你骑上它之前，你要先跟它有一
种交流和沟通，一般初学的人要先站
在马可视的 30 度角范围内，轻抚马鼻、
马头、脖颈等部位，彼此熟识后才上马。

骑马运动虽然老少皆宜，却属于
小众运动。在罗亦的马术 qq 群里，年
龄跨度不小，最小的是“90 后”，最大
的已年近花甲。罗亦 37 岁开始学骑马

并不算晚，加上她小时候练过体操，身
体素质一直不错。一个月的练习后，她
就可以使马从静止变为原地绕圈，从走
碎步变成走快步骑出圈地。“策马奔腾
的时候感觉特别快乐，什么烦恼忧愁都
可以抛开。每个人都有认可自己的方式，
有人通过工作，而我觉得骑马让我找到
了自我。”

罗亦说，当时在这个马术 qq 群里，
马术爱好者都是通过 AA 制的方式每周
定点相聚在长沙的月亮岛骑马。群里又
分新手和新班连班长、群主这样的身份，
新班连的班长义务培训新入群的马术爱
好者。她说自己运气特别好，碰到的教
练和现在练的英式骑术对她来说都是最
合适的。

巾帼驯烈马，看湖南首位专业女骑士

37岁爱上骑马

长沙的马术圈不大，真正由兴趣
坚持下来的都是少数。“我们和马结缘
几乎都被马摔过，呷过马儿的亏！”资
深马友易勇说。罗亦也告诉记者，每个
马术爱好者基本上都受过伤，她自己不
光被马踢过，还被烈马摔下来过。

2008 年夏天，长沙新来一批新疆
烈马。当时，一匹白色的马一亮相就吸
引了罗亦的注意力。“这匹马叫‘雪儿’，
当时好像还没有被人骑过。”

自认为有两把“刷子”的她没抓
紧缰绳就仓促上马，遭到这匹马的抗议。

“一骑上去，它就不停地弹跳，想把我
弹下去。”罗亦回忆，当时草地上隔几
十米就有沟渠，沟渠里还有水，路况很

不好。随着焦躁的嘶鸣声，这匹马就开
始抬脚往不远处的斜坡全速狂奔，还没
反应过来她就从马上摔飞了出去。

“幸好当时穿了护腰装备，然后摔
的时候我也是找准了一块草地才脱手
放缰，所以身体并没有受很大伤，但
被队员扶起来时，整个人十几分钟内
都是摔‘蒙’的感觉。”

罗亦起来后立刻要求把雪儿牵来
再骑一次。罗亦说，被烈马摔下来后
立刻再次骑上它很重要，一个是要打
消自身的恐惧和后怕，另一个烈马第
一次驯不服以后就很难驯服，会变成
真正的“烈马”。

做好准备后，罗亦再次抓紧缰绳

翻身骑上雪儿，无论它弹跳得多厉害
都不再放缰绳。最终雪儿被驯服在她
身下。

体重不足 50 公斤的娇弱女子却时
常要赤手空拳征服狂野不羁的烈马，受
伤便成了家常便饭。采访时，记者就
看到罗亦的两个手上还有瘀伤。“这都
是上次去北京比赛留下的，一个月了
还没好。”罗伊笑着说，她坦言其实也
有疲惫和后怕的时刻，但她对自己有
一个底线，凡是认为值得去做的事情，
只要不超过她能承受的底线，就不会
轻易放弃。7 年的时间，罗亦也从一个
业余的马术爱好者历练成为了一名专业
的马术骑士。

驯服烈马

2015 年 1 月 1 日，北京马协天驼杯新年赛马大会
举行，罗亦报名参加了“40 公里耐力赛”。这是骑手参
加全国其他专业马术赛事的资格赛。这场资格赛，在
三个半小时的时间里，要求选手骑马完成 40 公里的路
程，中间有各种障碍和干扰。罗亦是湖南地区唯一的
女骑手。

骑马看似轻松惬意，实际上是一项高耗能的运动，
骑马运动中，注意力必须高度集中，全身所有的骨骼
和肌肉，以及内脏各器官全都不由自主地处于运动状
态。骑马半小时，相当于打一整场激烈的篮球赛所消
耗的体能。三个半小时的耐力赛实际上是对骑手体力
和技术的双重考验。罗亦的比赛亦是惊险连连。

“刚开始没多久我就坠马了！”罗亦说，她比赛时
骑的马匹叫“小旋风”，也许是彼此磨合不足，赛程中
有一片小树林，在跨过一个障碍物时，罗亦被树枝挂倒，
从马背上摔了下来。

不过幸运的是，“小旋风”是一匹有经验的赛马，
看到主人摔倒后并没有走远而是回来守候在身边，罗
亦也迅速翻身上马继续比赛。

但更大的考验还在后头。因为没有比赛经验，为
减轻负重，赛前她就把在路途中准备的干粮给了摄影
师。赛程过半时，罗亦开始脱水并体力不支，在虚脱
中她因为眩晕而迷路了。

“我走到了公路上，已经偏离了赛道，这时比赛时
间快要到了。”罗亦说，凭借最后一点体力，暗示自己
一定要拼一把，迅速抓缰绳调转马头回到赛道，好在离
终点已经很近了，最后终于在规定时间里完成了比赛。
因此，她拿到了进入专业马术比赛资格的“门票”——
蓝马花。

如今，罗亦在长沙拥有了一匹属于自己的赛马，
每周她都会花几小时骑马。她说，长沙目前的骑马爱
好者有 400 余人，但比较零散，且长沙本地草场质量
及马场的数量、范围有限，骑马受到了影响。新的一年，
她希望把长沙的骑马爱好者集合起来，让骑士圈组织
化、正规化，研习专业马术。

湖南唯一女骑士征战专业赛马场

戒毒所里的爱民模范：不怕艾滋不畏毒
李晖说 ：“一些戒毒学员，家

属抛弃了她们，我很心疼，把她们
当女儿。”

戒毒学员小刘从小在一个冷
漠的家庭长大，母亲没有文化，只
会大声谩骂、大打出手。她性格因
此变得叛逆，初一便辍学，13 岁
在男友的影响下染上毒品，16 岁生
下女儿。来戒毒所时，小刘的情绪
很大，时不时有自杀的念头，她母
亲来看她，她把母亲送来的衣服
全扔进了厕所。“李晖妈妈知道后，
和我谈心，多次和我妈妈交流，慢
慢感化了我，是李妈妈让我知道感
恩，让我知道自己错在哪里。我那
时头发脱落得很厉害，我想我会变
成秃子，每天大哭大闹，李晖妈妈
耐心开导我，自己拿钱到药店给我
买药，每天来给我涂药，有时半夜
也守着我。”小刘撩起头发说，“现
在，我的头发全长起来了，几乎看
不出以前脱落的样子了。我快要出
去了，可我还想呆在这里跟着李妈

妈多学习一段时间。”
戒毒学员李某，从小和外婆长

大，不知道自己的父母长什么样。13
岁时，外婆去世，她成了无依无靠的
孩子。当她来到戒毒所时，没有亲属
签字，李晖说：我来签字。她康复后，
同样的问题摆在面前，李晖二话没说，
不但代替亲属签字，而且让她住到自
己家。李某满心愧疚，不愿再麻烦“李
妈妈”，想找一份工作。李晖通过协
调，给她在一个公司找到一份合适
的工作。现在她已经找到心仪的男孩，
过上了正常的生活。

这样的例子太多太多了，李晖
说 ：“在工作中，最有挫败感的就
是看见熟悉的面孔重新进来，那时
是感觉最失败的。她们不听话的
时候最揪心了，我来这里工作几年，
我的头发都白了很多。但是我不能
放弃她们，抛弃她们，她们其中很
多人本来就是因为被家人抛弃才误
入歧途的。” （除李晖外，文中人
物均系化名）

把戒毒学员当“女儿”
今年 47 岁的李晖，是湘潭人，

毕业于中南大学预防医学专业，曾
服务于衡阳市 169 医院，负责艾滋
病预防等工作，参与抢救 400 余
名非典患者。2004 年转业时，李
晖主动放弃进入机关单位工作的
机会，来到衡阳市戒毒所。

2004 年 12 月的一天，李晖刚
到戒毒所不久，就接到通知，下午
将有一名艾滋病人从某医院转过
来，让李晖等管教人员做好准备。
那天中午，李晖心里除了紧张，没
有别的感觉。病人是一个小伙子，
一直莫名其妙地发烧，等查出艾
滋病时，病情已经很严重了。他被
担架抬下车的时候，听力和语言
功能都出现了障碍，浑身多处褥
疮。就在看到那张年轻得有些稚
嫩，却苍白得让人心痛的面庞的
瞬间，李晖的恐惧顷刻间消失殆
尽。为了抢救这个小伙子，她就像
母亲照顾儿子一样，为他翻身、拍
背、清洗疮面。那是李晖第一次

接触艾滋病人。
李晖要求自己在工作中不戴手

套。她这样做是想告诉艾滋病人：
她没有歧视他们。李晖说，对艾
滋病人，尊重比治疗更重要。

2009 年 5 月，戒毒所医务室
里进来一名艾滋病戒毒人员阿明。
刚进监区，阿明不但不配合李晖
治疗，还不洗澡，不换洗衣服，故
意与人打架，甚至提各种无理要
求。李晖把阿明带到医疗室，面
对面，手 拉手，像 对 待自己弟弟
一样安慰鼓励，劝说阿明要坚强，
要接受治疗。第二天，李晖又请来
阿明的家属，一起到戒毒所做阿
明的思想工作。慢慢地，阿明转变
了，不但配合治疗，还主动承担监
室里的卫生。走出戒毒所的那天，
阿明握着李晖的手，泪流满面说：

“李姐，自从我得了这个病，再没
有人把我当人看，只有你还会这样
对我。我这辈子可能都无法报答
你这个恩情了，只有来生再报 !”

与艾滋病人接触不戴手套今日女报 / 凤网记者 章清清  
通讯员 高敏

她是一个意志很坚定
的女人，曾经战斗在非典
一 线， 参 与 抢 救 400 余
名非典患者。2004 年转
业到衡阳市戒毒所后，开
始为艾滋病人、戒毒学员
服务。2007 年，戒毒所
一致推荐李晖担任监管女
吸毒学员的班主任。她先
后被评为衡阳市“十佳巾
帼建功标兵”、全省防治
艾滋病先进个人、全省监
管工作先进个人并荣立个
人二等功。2014 年，她
被评为“全国爱民模范”
和“第五届我最喜爱的人
民警察”。她就是衡阳市
公安局戒毒所民警李晖。


